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Балет на добрянской сцене

В зал начали пускать при-
мерно за полчаса до начала. В 
первые минут 15 никакого ажи-
отажа не наблюдалось. После 
третьего звонка яблоку негде 
было упасть. В креслах больше 
представителей прекрасного 
пола. Они тонко чувствуют ис-
кусство. «Гала-концерт Перм-
ского балета» – просто не верит-
ся, что дождались такой афиши. 
Событие событий.

Классическая хореография – 
это, наверное, вершина среди 
всех танцевальных направлений. 
Запредельная сложность покоря-
ется лишь самым талантливым.

Эту встречу ждали больше 
30 лет. Когда фундамент Дворца 
закладывали, некоторые арти-
сты ещё не родились в то время. 
Росли, стояли у станка в хорео-
графическом училище. А стро-
ительство Дворца то замирало, 
то оживлялось.

Гала-концерт Пермского театра оперы и балета 
состоялся в Добрянке 24 мая.

Эта встреча должна была 
состояться непременно. Потому 
что Добрянка любит танцы. По-
тому что Добрянка очень любит 
и понимает балет. А Пермский 
балет видели в Добрянке боль-
ше 40 лет назад.

В Гала-концерт вошли номера 
популярной классики. По сравне-
нию с пушкинским «…и быстрой 
ножкой ножку бьёт» искусство 
балета ушло далеко вперед.

Итак, открылся занавес. Вол-
шебство началось с первого 
номера… Некоторое время ба-
лерина может провести сидя в 
кресле, и всё равно это будет 
танец. Ускользающие сны в 
«Видении Розы» композитора 
Вебера подарили Ксения Тка-
ченко и Александр Таранов.

Страданиям «Умирающего 
лебедя» Сен-Санса поверили 
все до единого зрителя в зале. 
Настолько было тихо и сочув-

ственно. Перевоплощение Сте-
фании Гаштарска оценили мно-
гоголосым «Браво».

Балетный хит – «Танец ма-
леньких лебедей» Петра Ильича 
Чайковского. Совсем другое 
восприятие, когда видишь тут, 
прямо перед собой очень лёг-
ких, изящных и прелестных 
девушек в воздушных пачках. 
Ляйсан Гизатуллина, Екатерина 
Зенкович, Яна Лобас, Екатерина 
Пятышева показали вдохновен-
ное «четвертное единство».

Из того же «Лебединого озе-
ра» добавил нотку мажора «Рус-
ский танец». Исполнили его 
Елена Хватова и Илья Будрин. 

«BAROQUE» на музыку 
Вивальди проникнуто лирично-
стью. Костюмы в сдержанной 
тёмной гамме. Зрители в Томанэ 
Кагава и Сергее Угрюмове уви-
дели прекрасную пару. 

Пришло время «Гаянэ. Сюиты 
танцев» Арама Хачатуряна. И на 
сцене возник Кавказ. Добрянцы 
увидели, каким он может быть. 
Столько страстности, столько 

огня. Звон сабель – как же без 
него. Полный, искренний восторг.

Кто-то из зрителей разбира-
ется в тонкостях хореографии, 
но не ради них занимают места 
в зрительном зале. А ради того 
чтобы увидеть это непостижи-
мое грандиозное действие. 

Как благодарность – цветы 
от публики, кадетов, представи-
телей власти.

После концерта к артистам 
обратился глава Добрянского 
округа Дмитрий Антонов:

– Вы нам подарили подарок 
в юбилейный год. Мы с удоволь-
ствием посмотрели концерт. 
Благодаря тому, что Дворец по-
строен, а он тяжело достался, 
мы имеем возможность прини-
мать такие прекрасные коллек-
тивы. Скажу о личном. Я слу-
жил на Кавказе и сегодня как 
будто там побывал. Спасибо.

Слово предоставили и депу-
тату Думы округа Антону Шай-
хутдинову:

– Вдумайтесь: балет мирово-
го уровня в Добрянке. Спасибо 

Константину Лызову, благодаря 
которому достроили Дворец. 
Огромное спасибо артистам, их 
приехало больше 40 человек.

И гости поблагодарили до-
брянцев. 

Какую оценку дают зрители? 
Валентина Фадеева:

– Замечательно выступили. 
Сцена Дворца балету подходит, 
места хватает.  Лучше, чем в 
«Орфее». Балеты в Перми смо-
трела, а тут в Добрянку приеха-
ли.

 Зинаида Никифорова:
– Просто шикарно. Такая  

пластика движений! Порадова-
ли очень. Молодцы. В Добрянке 
ни разу не ходила на балет. Я 
восторге. Артисты нас порадо-
вали.

Есть надежда, что следую-
щая встреча произойдёт бы-
стрее. Как знать, может быть, и 
полноценный балетный спек-
такль увидят добрянцы в род-
ном Дворце.

Лидия РАКИТИНА

Букет артистам вручает Дмитрий Антонов.Букет артистам вручает Дмитрий Антонов.

Юные артисты «Жемчужинок 
Прикамья» успешно выступи-
ли в Москве на всероссийском 
конкурсе хореографических 
коллективов «Здравствуй, 
мир-2023».

Столица принимала танцевальные 
коллективы со всей страны с 25 по 27 
мая. Добрянский округ на конкурсе 
представляли Мария Денисова и Егор 
Савченко из Образцового ансамбля 
песни, музыки и танца «Жемчужинки 
Прикамья» им. Любови Мулиной. Ито-
гом выступлений стали два диплома 
лауреатов I степени за танцы «Пароч-
ка», «Чижик-пыжик», «Морячок» и 
«Перепляс «Кто кого». 

Поездка состоялась при поддержке 
краевого центра художественного образо-
вания «Росток». Маша и Егор являются 
золотыми медалистами XV Фестиваля ис-

Столичные награды Маши и Егора
кусств детей и юношества имени Д.Б. Ка-
балевского «Наш Пермский край», и «Ро-
сток» выделил средства на поездку ребят. 

– Впечатления от конкурса потрясаю-
щие, – сказал Дмитрий Савченко, руково-
дитель коллектива. – География участни-
ков фестиваля была обширна. Уровень 
выступлений очень высокий. Награжде-
ние состоялось на сцене Московского 
государственного академического театра 
Надежды Бабкиной «Русская песня». А 
перед награждением мы с удовольствием 
посмотрели балет «Чиполлино» в испол-
нении ансамбля танца «Русские сезоны». 

Пока верстался номер, стали известны 
итоги участия «Жемчужинок Прикамья» во 
Всероссийском конкурсе детского хорео-
графического искусства «Детская сказка». 
Коллектив взял 2 Гран-при, 7 дипломов 
лауреата I степени и 3 - II степени.

Ольга КРАВЧЕНКО
Егор Савченко и Мария Денисова в театре Надежды Бабкиной «Русская песня».Егор Савченко и Мария Денисова в театре Надежды Бабкиной «Русская песня».
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Угощения и песни от разных народов

«МЫ ЖЕЛАЕМ 
СЧАСТЬЯ ВАМ»

Команды создали несколько 
этнических зон. В каждой про-
свещали, развлекали и угощали.

В русском костюме подошёл 
к микрофону ведущий Анатолий 
Ганицев. Он отметил сплочён-
ность всех наших этносов. В 
Пермском крае зарегистрирова-
но 146 народностей и больше 
20-ти религиозных течений.

Татар представляли делегаты 
из Вильвы. Звучали татарские 
фразы с переводами. Рассказа-
ли, что татары сохранили свою 
историю. У представителей не-
мало достижений в науке, спор-
те. Известны всем песни, танцы. 
Они хорошие хозяева. У них 
красивые дома. Привечают даже 
врагов:

– Дадут попить, умыться, а 
потом угощенье.

Важный праздник – Сабан-
туй.

Прозвучали стихи. Песню 
«Мы желаем счастья вам» (не ту 
популярную, что исполняла 
группа «Цветы») на татарском 
языке спела гостья из Перми 
Альфинур, артистка, известная 
«на уровне Москвы». Татарский 
танец собрал всех в хоровод – 
закружились, взяли за руки, за-
улыбались!

Продолжился марафон на 
такой творческой ноте. 

КОГДА ДУША ПЕРЕПОЛНЕНА
Анатолий Ганицев описыва-

ет характерные черты другого 
народа:

– Колоритный, самобытный, 
гостеприимный. Оберегает свои 
традиции и обычаи. Символ – 
цветок курай. Батыр Салават – 
символ стойкости и единения. 

Многоголосо ответили:
– Башкиры.
Представлял национальность 

ансамбль «Дуслык»:
–  Мы приготовили выставку 

башкирских костюмов. Провели 

Думаете, почему случилось 5 ноября северное 
сияние на наших далеко не полярных широтах? 
На втором этаже Дворца культуры и спорта 
им. В.А. Ладугина 4 ноября стало многоцветно 
от самых разных национальных костюмов, 
украшений, предметов традиционного быта 
народов Урала. Здесь засияла ярмарка «Культур 
связующая нить».  

игры для детей – кусочек Сабан-
туя, – рассказали самодеятель-
ные артисты.  С татарами род-
ственные народы. Язык чуть-
чуть отличается.

Башкирские танцы сорвали 
бурные аплодисменты.

Представительница марий-
цев Рая Алкиева поделилась 
впечатлениями:

– У меня душа переполне-
на: столько народу, столько 
гостей. Какие все щедрые, до-
брые. Если мы будем едины, 
нас никто не победит. Марий-
цев мало, но мы стараемся 
хранить свои самобытность, 
национальные костюмы. Веру 
сохранили, мы, язычники, по-
клоняемся, например, берёзе. 
Раз жили в лесу, то и готовили 
грибы, ягоды. Много значат 
птицы. Мы наблюдали, как они 
летают, влюбляются, потом 
появляются птенцы.

Выступление встретили теп-
ло. 

ГЛАВНОЕ БОГАТСТВО – 
КУЛЬТУРА 

Из села Перемское приехали 
азербайджанцы, чей танец нена-
долго перенёс к закавказским 
вершинам. 

Познакомили с народом ман-
си участники из Дивьи. Тща-
тельно всё изучили и подгото-
вили. Характерные движения в 
накинутых шкурах животных 
завораживали: 

– В предгорьях Урала жили 
манси, раньше называли вогулы. 

Целый спектакль получился. 
Одна его часть – задабривание 
зверя убитого. На сцене появил-
ся сам хозяин тайги. Женщины 
накидывают платочки, чтобы не 
видно было глаз.

Читатели! Вы думаете, по-
чему случилось северное сияние 
5 ноября? Танец под таким на-
званием показали накануне 4 
ноября манси из Дивьи. Вот и 
ответила природа на вызов!

Ираида Троцкая-Цой пришла 
на ярмарку в коми-пермяцком 
костюме.

Гости из Усть-Гаревой и 
сенькинской стороны представ-
ляли русских: 

– У России огромные богат-
ства, но главное – культура. 
Народы, которые понимают 
друг друга, всегда будут жить в 
дружбе и мире.

Театр моды «Идель» из Усть-
Гаревой с коллекцией «Матрёш-
ка» произвёл глубокое впечат-
ление. Передники изменились 
за время выступления. Как 
будто одну фигурку достали из 
другой.

Показ мод не ограничился 
одной коллекцией. По русской 
традиции звучали и потешки.

Вера Каракулова исполнила 
песню и рассказала сказку.

Студия «Улыбка» из Добрян-
ки продолжила тему. 

– Мы коллектив молодой, но 
тоже хотим участвовать. Сдела-
ли небольшой экскурс в исто-
рию, когда русские появились 
на Урале – в 14-15 веках. А 
когда в Добрянке?

Зрители немного растеря-
лись, но кто-то ответил правиль-
но:

– 400 лет назад. 
Звучала песня о родниках.
Участники праздника пере-

мещались от одного бивуака к 
другому, беседовали, угоща-
лись, звучали шутки тепло, при-
ветливо. Всё-таки когда отноше-
ния доброжелательные – это так 
здорово!

Участники получили дипло-
мы и символические подарки.

На празднике поздравил всех 
председатель Совета ветеранов 
Валерий Сыропятов, он награ-
дил двух сотрудниц КДЦ «Ор-
фей».

Позднее гостей пригласили 
в главный зал. Здесь прозвучал 
гимн Российской Федерации. 
Поздравила собравшихся за-
меститель главы администра-
ции Добрянского округа по 
социальной политике Лариса 
Лузина:

– Значение праздника возрас-
тает в эти годы, – подчеркнула 
она. 

Торжественно вручила па-
спорта юным гражданам-земля-
кам.

Выступил ансамбль «При-
камье». Затем начался концерт 
коми-пермяцкого ансамбля 
«Шондiбан». Пусть в песнях 

что-то непонятно, но настрое-
ние улавливается. А язык танца 
универсален.

Участникам и зрителям хо-
телось продолжения.

Лидия РАКИТИНА, фото автораРусская линия театра «Идель».Русская линия театра «Идель».

Щедрые марийцы.Щедрые марийцы.

Загадочные манси.Загадочные манси.

МНЕНИЯ

Галина КОСКОВА, Добрянка:
– Наша театральная студия «Улыбка» представляет русский 

деревенский и городской чайный стол. Здесь самовар, завароч-
ные чайники. Узнав, что будет праздник, решили участвовать.  
Женщины все стряпают, вкусные чаи заваривают. На нашем 
столе шаньги, пироги, пряник-добряник, сушки-баранки, кон-
фетки, домашние варенья. Всех угощаем, всех приглашаем.

Рая АЛКИЕВА, энергетик, строитель Пермской ГРЭС:
– Я марийка из Башкирии. В Добрянке живу 38 лет. Под-

держиваю и прославляю свой народ. У марийцев самое главное 
– блины, ими гостей встречают. Другие изделия похожи на 
вареники. Грибы, ягоды, капуста – здоровая пища. Националь-
ный напиток – квас.

Также пришли в костюмах и внучки Милана Сайранова и 
Алёна Лагутина.

Елена ТАХАУТДИНОВА, Дивья:
– Мы представляем народ манси. Очень глубокая история, 

поэтому могли только прикоснуться. Изучали и постарались 
немного отразить. Обычаи, кухня очень интересны. Сама я 
татарка, знаю историю своего народа от родителей немного.

Оля БЕЗВОДИНСКИХ, с. Усть-Гаревая, Лейла ПЛЮС-
НИНА, с. Сенькино:

– Исполняли «Танец матрёшек» Учимся в Сенькинской 
школе.

Добирались через Пермь. Места родные любим. У нас река 
большая, природа красивая. Животные бегают. Лосей очень 
много, кабанов можно увидеть. Угощали гостей праздника. 
Ярмарка понравилась.
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УБЕДИТЕЛЬНА В ОБРАЗЕ
Надо видеть, как входит в 

роль Наталья Новосёлова. Уме-
ет перевоплощаться, убедитель-
но создавать образы. Легко и 
просто, но за этим скрыты раз-
думья, поиски. Какую атмосфе-
ру вместе с коллегами создают 
на праздниках!

Села на скамеечку около 
импровизированного колодца, и 
сразу видно: «девушка из про-
шлого» пришла за водой да и 
«зависла» с подружкой. «Тары-
бары-растабары» о том о сём. И 
вдруг всю историю села рас-
сказали. А как легко сочетался 
дуэт подружек с ведущим из 
КДЦ «Орфей». Всего ничего 
времени у них было, почти с 
листа. И всё гладко.

До недавнего времени клуб 
в Голубятах действовал, хотя 

Два крыла
День работников культуры отмечается 25 марта. 
По праву может его считать профессиональным 
праздником жительница Голубят Наталья 
Новосёлова. Она работает в сельском клубе 
культорганизатором.

просил ремонта. И оформлен 
был интересно.

Немалая заслуга в этом куль-
торганизатора. Привлекала На-
талья и молодёжь. Делает жизнь 
лучше Наталья именно в своём 
родном селе. За это получает 
благодарности от односельчан и 
награды от руководства.  

Совмещает в своих трудах 
Наталья Сергеевна две сферы: 
культуру и образование, а они 
на самом деле сходятся.

СНАЧАЛА УРОКИ
Надежда Маркова, замести-

тель директора школы № 5, 
корпус которой находится в 
Голубятах, рассказывает: 

– Наталья – выпускница на-
шей Голубятской школы. Де-
вушка решила стать учителем. 
И мечту осуществила. По окон-

чании педагогического училища 
пришла работать в свою родную 
школу в 2001 году. Теперь На-
талья Сергеевна – учитель тру-
дового обучения.

Детей привлекает её улыбчи-
вость, доброе отношение, от-
зывчивость. 

Педагогу нужно расти. Па-
раллельно с работой продолжа-
ла учёбу уже в вузе. Непросто 
было совмещать подготовку к 
урокам, проведение занятий и 
выполнение учебных заданий, 
подготовку к сессиям. Отсту-
пать не годится. Ведь учитель 
подаёт пример всем ребятишкам 
села, всем ученикам школы. 

В 2018 году Наталья заочно 
окончила Пермский государ-
ственный гуманитарно-педаго-
гический институт по специаль-
ности педагога-психолога. По-
лучив диплом, возглавила 
Школьную службу примирения. 
Так как хорошо понимает ребя-
тишек, разбирается в особен-
ностях характеров и взаимоот-
ношениях, сумела на достаточно 
высоком уровне организовать 
эту непростую работу. И не 
только этой службой занима-
лась. В общешкольных делах 

всегда принимала участие ак-
тивно, с желанием. 

В школе дел всегда хватало. 
Перемены не предвиделись.

ПОТОМ РАЗВЛЕЧЕНИЯ 
С ПОЛЬЗОЙ

В 2021 году сельский клуб 
остался без работника. «Очаг 
культуры» – и вдруг ни одного 
сотрудника. Наталья Новосёло-
ва согласилась взять на себя 
обязанности культорганизатора. 
Сомневалась? Не без этого. Ме-
няй знакомую сферу на не со-
всем понятную. Но отступить 
настоящий педагог не может. 
Тем более, способности и твор-
ческие, и организаторские есть.

Клубная деятельность – это 
очень хлопотно, беспокойно, 
затратно по времени, но у На-
тальи Сергеевны получается со 
всем справляться. Наша одно-
сельчанка энергична,  по-
хорошему эмоциональна. Она 
всегда находит новые идеи для 
проведения самых важных со-
циальных дел. 

Не оставляет без внимания 
жителей старшего поколения, 
и мальчишек-девчонок. Для 
детворы ведёт кружки направ-

ления «умелые руки». С ребя-
тишками делают оригиналь-
ные поделки. Некоторые из 
них участвуют в конкурсах, 
правда, дистанционно. Взрос-
лые жительницы посещают 
посиделки «Хозяюшка». Для 
всего населения и гостей села 
– проходят праздники и кон-
церты. На дому получают по-
здравления пожилые люди. 

В минувшем 2023 году со-
стоялось торжество к 400-ле-
тию села Голубята. Сама ат-
мосфера сельского праздника, 
по отзывам очень многих его 
участников, говорила о том, 
что это важно – встретиться, 
чтобы вспомнить историю, 
людей; почтить память тех, 
кого уже нет, и сказать добрые 
слова тем, кто трудится или 
трудился на благо села. Ната-
лья Новосёлова в таких собы-
тиях занимает самое важное 
место: она всегда – одна из 
исполнителей главных ролей 
любого сценария, при этом 
роли её характерны, эмоцио-
нальны, привлекательны. Ча-
сто становится ведущей. С 
юмором и лирично исполняла 
роли Снегурочки, Весны, Мас-
леницы и другие. На сцене 
может и станцевать.

В минувшем году награжде-
на Грамотой главы Добрянского 
городского округа. 

Во всех делах помощь На-
талье Сергеевне оказывает шко-
ла. Правильнее даже сказать – 
это общее дело со школой. Но 
важно, что в этом союзе школы 
и клуба нужно умело сосуще-
ствовать… И культорганизатору 
это удаётся вполне.

Сейчас клуб на ремонте. И 
выполняет его роль отчасти шко-
ла. Активно участвует Наталья 
Новосёлова в сборе гуманитар-
ной помощи. При её участии 
плетут маскировочные сети.

Наталья очень любит родное 
село. Поэтому ей хочется, чтобы 
оно расцветало, чтобы юным и 
взрослым жителям было хорошо 
в школе и клубе.

Лидия РАКИТИНА

Наталья Новосёлова (справа) и Олеся Завьялова –        Наталья Новосёлова (справа) и Олеся Завьялова –        
«подружки у колодца», ведущие вечера к юбилею села.«подружки у колодца», ведущие вечера к юбилею села.

Поздравляем!Поздравляем!
Уважаемые работники и ветераны сферы культуры 

Добрянского городского округа!
Примите сердечные поздравления с профессиональным 

праздником – Днём работника культуры!
Сохранение и приумножение духовных ценностей – одна из 

самых благородных и ответственных миссий на земле. Учреж-
дения культуры округа – музеи, школы искусств, клубы, библи-
отеки – поддерживают здоровое развитие личности и любовь 
к творчеству у молодого поколения и делают нашу жизнь при-
влекательней и разнообразней.

Поздравляем с профессиональным праздником всех, кто 
работает в этой созидательной сфере, кто отдаёт всего себя 
нелёгкому и благородному делу сохранения и развития бога-
тейших традиций культуры Добрянского округа!

Глава городского округа – глава администрации 
Добрянского городского округа Д.В. АНТОНОВ

Председатель Думы Добрянского городского округа – 
А.Ф. ПАЛКИН

Награждение в Территори-
альной избирательной комиссии 
проводили глава округа Дми-
трий Антонов и замглавы по 
соцполитике Лариса Лузина. 
Были зачитаны некоторые вы-
держки из писем.

Так, Анастасия Копытова из 
Полазненской школы № 1 по-
делилась в своём сочинении:

«…В детстве я писала пись-
ма Деду Морозу и просила его 
принести ночью под ёлку 
игрушку или книжку. Моё же-
лание всегда сбывалось. Но 
сейчас, чтобы изменить ситуа-
цию в стране, мало одного же-
лания. У руля государства долж-
ны стоять умные, грамотные 
люди…»

Слушать и слышать народ
15 марта отметили авторов лучших работ по 
итогам акции среди школьников «Письмо 
будущему президенту».

«…Когда в твоих руках та-
кая большая власть, нужно 
уметь держать себя в руках при 
любых обстоятельствах, взве-
шивать, анализировать, раци-
онально подходить к каждому 
вопросу, который требует ре-
шения. А самое главное – слу-
шать и слышать народ», – по-
желала президенту Алина Шу-
хардина из Добрянской школы 
№ 3.

«…Прошу Вас, старайтесь 
привести мир к миру!» – обра-
тилась к главе государства Ва-
лерия Бурдакова из Добрянской 
школы № 1.

Также в десятку лучших вош-
ли Кира Харитонова, Виолетта 
Терещенко (обе – школа № 2), 

Елена Шилоносова (Добрянская 
школа № 1), Арина Радостева 
(школа № 5), Алиса Азанова (До-
брянская школа № 3), Алексан-

дра Баюсова (Полазненская шко-
ла № 1) и Ксения Михалева 
(Перемская школа).

Акция была организована 

Глава округа Дмитрий Антонов поблагодарил участников акции за грамотные                        Глава округа Дмитрий Антонов поблагодарил участников акции за грамотные                        
и правильные слова и пожелания в адрес президента.и правильные слова и пожелания в адрес президента.

управлением образования при 
поддержке депутата Законода-
тельного Собрания Пермского 
края Дмитрия Килейко.


